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Investigador dice que la agroexportación afecta a la 

seguridad alimentaria de base campesina 
Fuente: PIEB, 5 de diciembre de 2011 

La agroexportación de la soya y el girasol en expansión va en detrimento de la seguridad 

alimentaria de base campesina diversificada en Bolivia, sin que el Estado haya podido frenar la 

tendencia del monocultivo de alimentos, advierte el investigador Miguel Urioste, de Fundación 

TIERRA. 

En su estudio “Concentración y extranjerización de la tierra en Bolivia”, el economista muestra 

cómo la expansión agrícola de los monocultivos de soya y girasol crecieron de manera 

sistemática, siendo así que los cambios en el uso del suelo desde 2000 originaron que al 2009, 

el 52% de la producción agrícola lo concentre la soya, seguido del girasol con 11%, el maíz 

(7%), la caña de azúcar (7%), el arroz (5%), el sorgo (5%) y el trigo 

(5%).
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“Las políticas públicas en las últimas décadas han estimulado y favorecido la expansión del 

monocultivo de exportación; no han tomado en cuenta el criterio de diversificación productiva, 

tanto en líneas de productos como en el tipo de productores y, por tanto, hubo una 

concentración de estímulos fiscales y crediticios hacia la gran producción agroempresarial y a 

la agroexportación”, sostuvo el investigador. 

A pesar que en los últimos cinco años hubo intentos desde el Estado nacional de cambiar ésta 

realidad, dijo que todavía no hay resultados concretos. 

En criterio de Urioste, la disminución de la producción de base campesina es alarmante, por lo 

que el aporte de la agricultura familiar en la producción de alimentos a nivel nacional se 

encuentra estancada. En ese contexto, dijo que la campaña Crece que lanzó Oxford Commitee 

for Famine Relief (OXFAM), en 45 países –también en Bolivia–, a la que se adhirió Fundación 

TIERRA, busca alertar sobre ésta situación. 



De acuerdo a datos del Instituto Nacional de Estadísticas (INE), al primer trimestre de este año 

el país importó en alimentos un equivalente a 143 millones de dólares, en relación a los 85 

millones de dólares que destinó el mismo periodo el 2010. 

El experto en tema de tierras dijo que el modelo de la agroexportación se expandió desde 

Argentina y Brasil hacia Bolivia, Uruguay y Paraguay, estos tres últimos con falta de capacidad 

de regular su producción desde sus Estados, y menos de controlar e influir en las políticas de 

inversión. 

“Estos productores extranjeros traen capital, tecnología, semillas y conocimiento y deciden 

ellos dónde sembrar, qué sembrar y a quién vender y, nuestras instituciones públicas no tienen 

condiciones para regular y dirigir el uso de nuestras tierras”, subrayó. 

El estudio de Urioste muestra que en el país al 2007, según los datos de Asociación de 

Productores de Oleaginosas y Trigo (ANAPO), la producción de la soya estaba concentrada en 

manos de brasileros en un 40,3%, el 20.2% bajo el control de los menonitas, y el 28.9% por 

nacionales. 

¿Quién decide qué se hace con las mejores tierras en Bolivia, no son los consumidores sino el 

mercado internacional a través de las grandes empresas trasnacionales”, señaló. 

Dijo que espera que durante la Cumbre Social a la que convocó el presidente Evo Morales para 

diseñar el nuevo modelo económico, asistan personas conocedoras de esta problemática para 

que ayuden a orientar de mejor manera las políticas vigentes 

Seguridad alimentaria será tema central de Asamblea 

de la OEA 

Fuente: Oxígeno, 06 de diciembre de 2011  

El canciller David Choquehuanca informó, ayer, que la seguridad alimentaria con soberanía en la región 

será el tema central de discusión y de la suscripción de una declaración en la próxima 42 Asamblea de la 

Organización de los Estados Americanos que se realizará en Cochabamba en junio de 2012. 

“Uno de los temas que van a suscribir en la declaración de Cochabamba se referirá al tema alimentario. 

Bolivia ha planteado que la declaración sea sobre seguridad alimentaria con soberanía aparte de los 

temas como la migración y el narcotráfico. El tema central de la reunión será la seguridad alimentaria con 

soberanía”, adelantó el Canciller.  

COCHABAMBA SEDE Las declaraciones fueron emitidas en el acto donde Choquehuanca suscribió el 

convenio con el secretario adjunto de la organización internacional, Albert Ramdin para definir que Bolivia 

sea la sede de la 42 Asamblea General de la OEA durante los días 3, 4 y 5 de junio del 2012 en la 

localidad cochabambina de Tiquipaya. 

“Queremos ofrecer a nuestros gobiernos de la región la oportunidad de atender a quien es e l centro de 

nuestras preocupaciones y acciones, el ser humano, lograr la satisfacción de una de sus necesidades 

básicas fundamentales como es la alimentación”, explicó.    

Choquehuanca explicó que para ello se discutirá el modelo de desarrollo actual debido a que no sería 

satisfactorio para los Estados de la región. “Hoy vivimos las consecuencias de este modelo de desarrollo 

que hemos implementado, tenemos muchas crisis y puras crisis, crisis energética, cambio climático, 

institucional y alimentaria”. 
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Por su parte, Ramdin dijo que le corresponde el privilegio de llevar a cabo los preparativos de este evento, 

´"ello me permitirá compartir con el pueblo de Bolivia, pues en junio los representantes de 34 Estados 

miembros vendrán aquí para tomar decisiones y mejorar las condiciones de vida de los ciudadanos de 

América, además dará a esta tierra la posibilidad de demostrar sus valores más profundos así como su 

visión de mundo", manifestó.  

OEA Y CELAC La suscripción del acuerdo se da a dos días de que los países de Latinoamérica y El 

Caribe conformarán la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac) que pretende 

sustituir a la OEA. El tema no fue obviado por el secretario General Adjunto de la organización de Estados 

de la región, Albert Ramdin, quien estuvo presente en el acto de Cancillería y opinó al respecto.  

“La OEA da la bienvenida a la Celac. Estamos completamente abiertos al diálogo de todos los países del 

hemisferio. La OEA tiene un rol y le damos la bienvenida en cualquier plataforma de los Estados 

americanos”.   

La OEA que fue creada en mayo de 1948  tiene el objetivo de fortalecer el desarrollo social y económico 

en los 35 países que la componen mediante el diálogo multilateral e integración. 

Dos firmas piden exportar 50% del cupo de azúcar 

Fuente: La Razón, 2 de diciembre de 2011 

Los ingenios azucareros Guabirá y Unagro solicitarán el 50% del cupo de exportación de 

azúcar autorizado por el Gobierno. La cantidad total permitida alcanza los 650 mil quintales (qq 
 

El presidente del directorio del Ingenio Azucarero Guabirá, Mariano Aguilera, informó ayer a La 

Razón que su primer pedido al Ejecutivo será el de exportar 110 mil qq de azúcar. 

 

Por su parte, el gerente general de la Corporación Unagro, Marcelo Fraija, indicó que 

solicitarán inicialmente 215 mil qq. Haciendo una sumatoria, los dos ingenios pedirán exportar 

325 mil qq, lo que representa el 50% de la cantidad permitida. 

 

El miércoles, el Ministerio de Desarrollo Productivo y Economía Plural autorizó la exportación 

de cerca de 650 mil qq del endulzante y dispuso una reserva de 1,2 millones para garantizar el 

mercado interno. 

 

En el país distribuyen el producto los ingenios Unagro, Guabirá, San Aurelio, La Bélgica y 

Bermejo de Tarija. Los dos primeros cubren alrededor del 60% del mercado interno. 

 

MERCADOS. Los ingenios coincidieron en que recién empezarán a realizar los contactos con 

los clientes. Afirmaron que los “mercados preferenciales” para la venta del producto son 

Colombia, Perú, Chile y Ecuador. 

Fraija detalló que en el mercado mundial la tonelada de azúcar tiene un costo de $us 600, 

aunque los “mercados preferenciales” pagan un monto mayor. Señaló que se espera vender el 

producto al precio más conveniente, a pesar de que en el último mes se redujo su costo. 

Los empresarios cruceños expresaron su conformidad con el acuerdo firmado el miércoles. 

 

CUPOS. Mariano Aguilera expresó que los ingenios esperan que en febrero de 2012 el 

Gobierno pueda autorizar un nuevo cupo de azúcar para ser comercializado en el exterior. 

Según los empresarios, la producción del azúcar bordea los 10,1 millones de qq. A ello se 

suman los 500 mil qq de la importación efectuada a inicios de año, haciendo un total de 10, 6 

millones. Por ello, los ingenios indican que se pretendía exportar un millón de qq del producto. 

http://ftierra.org/ft/index.php?option=com_content&view=article&id=7950:rair&catid=98:noticias&Itemid=175


“Hay suficiente azúcar para exportar, un millón de qq, pero tendremos que esperar. El consumo 

interno llega a 7,5 millones de qq de azúcar. Con la cantidad del producto que se tiene, aún hay 

una reserva”, dijo Aguilera. 

Añadió que se prevé que la zafra de la campaña 2012 será mejor que la de 2011 porque “se 

aumentó la producción de caña”. El ingenio Unagro produjo 3 millones de qq y se tiene previsto 

llegar a 3,5 millones el próximo año. Guabirá cerró el año con 2 millones de qq. No tienen 

proyecciones para 2012 

 


